
Имя 
числительное 
как часть речи



� Все должны до одного 
Цифры знать до цифры пять – 

Ну, хотя бы для того, 
Чтоб отметки отличать»

� В. Высоцкий 
«Алиса в Стране Чудес»

Эпиграф



�Каковы цели нашего 
занятия?



Цели занятия:

  закрепление, обобщение, систематизация 
знаний о грамматических признаках, 
правописании, значении имени 
числительного, употреблении его в речи. 



Филологическая разминка







Оформление дат в текстовых 
документах

В названиях праздников и знаменательных дат с 
прописной буквы пишутся первое слово и имена 
собственные: Восьмое марта, Новый год, День 
российской печати, но: День Победы, Рождество 
Христово.

Если начальное порядковое числительное в таком 
названии написано цифрой, то с прописной буквы 
пишется следующее за ним слово. Порядковое 
числительное при этом не имеет наращения: 8 
марта.



� Даты и календарные сроки в тексте проектов 
документов рекомендуется писать следующим 
образом:

� 3 ноября 1996 года, в ноябре 1996 года, в первом 
полугодии 1996 года, в I квартале 1996 года;

Оформление дат в текстах 
документов



� Сколько слагаемых в каждом 
числе?



�  

�   

�  

�  

. 

Cколько слагаемых –  столько и слов в числительном!
В числе 120 два слагаемых, значит, записываем два 
слова – сто и двадцать.
В числе 56 тоже два слагаемых, значит, записываем два 
слова – пятьдесят и шесть.

Каждому слагаемому соответствует числительное



� Школьники посадили тридцать яблонь, двадцать 
вишен, сорок пять кустов смородины; Дважды два 
четыре; 30 декабря 1922 года образовался Союз 

Советских Социалистических Республик; Пятое 
июня – Всемирный день охраны окружающей среды.

Задание: разделите числительные на разряды.





Падеж

Единственное число

Множеств
енное 
число

Мужской 
род

Средний 
род

Женский 
род

И. один одно одна одни

Р. одного одной одних

Д. одному одной одним

В. один 
(неодушевл
ённый)
одного 
(одушевлён
ный)

одно одну одни 
(неодушевл
ённые)
одних 
(одушевлён
ные)

Т. одним одной(-
ою)

одними

П. (об) одном (об) 
одной

(об) одних



Падеж Вопрос 2
Именительн
ый

есть что? два рубля

Родительный нет чего? двух рублей

Дательный рад чему? двум рублям

Винительны
й

вижу что? два рубля

Творительны
й

оплачу чем? двумя рубля
ми

Предложный думаю о чём? о 
двух рублях



� Простые количественные 
числительные от пяти до 
двадцати и числительное 
тридцать склоняются как 
существительные 3-го склонения.

ЗАПОМНИ!



Падеж Вопрос 5
Именительный есть что? пять рублей

Родительный нет чего? пяти рублей

Дательный рад чему? пяти рублям

Винительный вижу что? пять рублей

Творительный оплачу чем? пятью рублями

Предложный думаю о чём? о пяти рублях



Падеж Вопрос 40
Именительный есть что? сорок рублей

Родительный нет чего? сорока рублей

Дательный рад чему? сорока рублям

Винительный вижу что? сорок рублей

Творительный оплачу чем? сорока рублями

Предложный думаю о чём? о сорока рубля



Падеж Вопрос

Неизме
няемая 
часть

мужско
й род

женски
й род

средний 
род

мн.
число

Именит
ельный

какой?

сто 
двадцат
ь

пятый пятая пятое пятые

Родител
ьный

какого? пятого пятой пятого пятых

Дательн
ый

какому? пятому пятой пятому пятым

Винител
ьный

какой? пятый пятую пятое пятые

Творите
льный

каким? пятым пятой пятым пятыми

Предло
жный

о 
каком?

пятом пятой пятом пятых

У порядкового числительного 125 «сто двадцать» является 
неизменяемой частью, которая одинаково пишется во 

всех падежах, склоняется только «пять».









� Порядковое числительное пишется словами и со строчной 
буквы в словосочетаниях типа: представители Российской 
Федерации на восемьдесят пятом заседании Генеральной 
Ассамблеи ООН.

�
Римскими цифрами (без наращения падежного окончания) 
по традиции принято обозначать века, кварталы, 
порядковые номера конференций, конгрессов, 
международных объединений, ассамблей, годовщин, 
спортивных состязаний, например:

XX век, XIX - XX века, XX столетие

I квартал, II квартал, III квартал, IV квартал

Оформление дат 
в текстах документов



� В речи числительное один часто опускается, когда оно 
употребляется с существительным: Книга стоит рубль. 
Школьники собрали тонну металлолома.

� С именами существительными, обозначающими лиц 
мужского пола, наряду с собирательными 
числительными могут употребляться числительные, 
обозначающие целые числа: двое учеников – два ученика, 
трое друзей – три друга.

�  Собирательные числительные в косвенных падежах 
имеют такие же окончания, как и прилагательные во 
множественном числе: с четверыми медвежатами.

Культура речи



� В разговорной речи при сочетании числительных с 
существительными  год, час, градус и др. сами эти 
существительные часто опускаются: Уже восемь. Ему 
шестнадцать. Сегодня минус пятнадцать.

�  В книжной речи подобные существительные обычно 
употребляются: Уже восемь часов. Сегодня минус 
пятнадцать градусов мороза.

Культура речи



У сложных слов – числительных от 50 до 80 и 
от 200 до 900 склоняются обе части!

Падеж Вопрос 55

Именительный есть что? пятьдесят 
пять рублей

Родительный нет чего? пятидесяти 
пяти рублей

Дательный рад чему? пятидесяти 
пяти рублям

Винительный вижу что? пятьдесят 
пять рублей

Творительный оплачу чем? пятьюдесятью 
пятью рублями

Предложный думаю о чём? о пятидесяти 
пяти рублях



И.п., В.п.      Полтора, полторы

Р.п., Д.п.,  Тв.п., Пр.п.     Полутора

ПОЛТОРА И ПОЛТОРАСТА

И.п., В.п.      Полтораста

Р.п., Д.п.,  Тв. п., Пр.п. 
Полутораста



� – 1,2,3,4, собирательные и порядковые числ. скл-ся, 
как прил.
– 5–20, 30 скл-ся, как сущ.3 скл.
– 40, 90, 100,полтора, полтораста при склонении 
имеют 2 формы.
– тысяча скл., как сущ.1 скл.
– миллион, миллиард скл., как сущ. 2 скл.
– сложные и составные количественные скл-ся с 
изменением каждой части слова.
– сложные и составные порядковые числительные 
скл-ся с изменением только последнего слова.

Склонение имён 
числительных



� При составных числительных, имеющих в конце один, 
одна, одно, существительное ставится в именительном 
падеже единственного числа: сто один ученик, сто одна 
ученица.

� При составных числительных, оканчивающихся на два 
(две), три, четыре, существительные употребляются в 
родительном падеже единственного числа: сто четыре 
ученицы.

� Если же в конце стоят числительные, начиная с пяти, то 
существительные ставятся в родительном падеже 
множественного числа: тридцать семь тракторов.

Запомни!









 1)Учить теоретический материал.

 2)Упр. 470.

 3)Просклонять два любых составных 
числительных, состоящее из трех и более слов.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ задание (по желанию):

 составить загадки, ребусы, кроссворды по данной 
теме.

Домашнее задание:


